

# Oratoire Saint-Pierre - Monastère Invisible



## Préparer Noël avec saint Matthieu

Avez-vous commencé notre randonnée Biblique ? Pour démarrer cette aventure, le diocèse de Nanterre vous propose de lire chaque jour pendant le mois de décembre un chapitre de l'Evangile selon saint Matthieu. En effet l'année 2026 est une année A, c'est-à-dire que chaque dimanche nous entendrons un passage de cet évangile. Il faut remarquer que le récit de l'enfance de Jésus selon saint Matthieu est très différent du récit qui nous est proposé par saint Luc. Saint Luc a manifestement pris ses informations auprès de la Vierge Marie et raconte les événements du point de vue de Marie. Saint Matthieu, quant à lui semble dépendre des traditions conservées à Bethléem dans la famille de Joseph. De plus saint Matthieu a un grand souci de montrer comment les prophéties de l'ancienne Alliance s'accomplissent avec la venue de Jésus. C'est pourquoi il commence son évangile par une magnifique généalogie de Jésus qui nous résume à grands traits toute l'histoire du peuple élu. Le but est de montrer pourquoi, bien que Jésus ne soit pas le fils de Joseph selon la chair, il est quand même son fils adoptif.

**Par Joseph donc, Jésus est inséré dans la lignée de David et des rois de Juda.**

A Noël nous vénérerons un petit enfant fragile né dans la pauvreté et persécuté par un cruel tyran. **Mais cet enfant est pourtant le roi-messie** attendu par le peuple juif et honoré par les mages, ces astronomes païens qui ont entrepris un long voyage pour l'honorer. Saint Matthieu nous invite à nous identifier à ces savants à qui Dieu a fait signe et qui ont reçu la grâce de reconnaître celui qui est venu non seulement pour les juifs mais aussi pour la multitude des hommes. Noël est une fête universelle. L'enfant de la Crèche touche le cœur de tous les hommes. **Car l'enfant est toujours porteur d'une espérance.** En nous tournant vers un nouveau-né nous formulons pour lui tous nos vœux ce bonheur. A combien plus forte raison en nous tournant vers l'enfant Jésus nous exprimons notre désir de le voir régner sur notre humanité si souvent déchirée et désespérée.

Saint Matthieu nous fait découvrir le rôle irremplaçable de saint Joseph. Cet homme juste et bon a veillé avec sollicitude sur l'enfant et sa mère. **Il les a protégés et a permis au Fils de Dieu d'avoir sur cette terre un homme qui soit le reflet de son Père éternel.** Si saint Joseph a été appelé à un tel honneur, n'hésitons pas à lui demander sa protection. Car Dieu a voulu qu'il soit honoré comme le protecteur de son Eglise.

Père Laurent Sentis

## Prions !

### Intention de prière proposée par la Pape

**Décembre : Pour les chrétiens qui vivent dans des contextes de conflit.**  
Prions pour que les chrétiens qui vivent dans des contextes de guerre ou de conflit, en particulier au Moyen-Orient, soient des semences de paix, de réconciliation et d'espoir.

### Prions en union avec le Saint Père

#### INTENTIONS PARTICULIÈRES

Prions pour la paix : nous attendons l'arrivée de l'Enfant Jésus, source de toute joie et prince de la Paix : guide les décisions des dirigeants de tous les pays en vue de la quête de la justice et de la paix ! Que ton Esprit inspire au cœur de tout homme un désir de non-violence, de vérité, d'égalité et de fraternité !

Prions pour l'Eglise : qu'elle communique la joie, le don de l'Esprit que nous avons reçu tout au début de l'ère chrétienne ! Que cette joie soit toujours vivante en chaque baptisé et rayonne dans les milieux envahis par les soucis, l'angoisse, la peur ... !

Prions pour Elisabeth, Jean, Albert, Annick, Alain, Martine, Jean, Monique, Noémie, Louna, Florence, Michèle, Stéphane, Damien, Guy, Carmen, Marguerite, Geneviève, Pat, Blandine, André, Jack, Françoise, Régis, Jean-Pierre, Aline, Eric, Patrick, Anne-Marie, Agnès, Pierre, Guillemette ; que l'Esprit Saint leur redonne la joie et les propulse pour aller de l'avant !

N°260

Décembre 2025

### Une prière de Noël

Amis, frères de partout  
il est venu celui qu'on attendait.  
Connaissez-vous son nom?  
Je vais vous le dire et dans vos cœurs  
son Nom chantera comme une flûte  
dans le silence brumeux de la nuit.  
Portes, ouvrez-vous!  
Sur les chemins, faites de la place,  
Préparez la maison,  
Posez des lumières sur vos fenêtres,  
Sachez que la longue attente est terminée,  
Levez la tête!  
Je vous le dis: Il est venu!  
Connaissez-vous son nom?  
Je vais vous le dire  
et son Nom éclatera  
comme des poussières d'étoiles  
sur la place du monde.  
Aujourd'hui, lumineuse sera la nuit  
et resplendissant le jour.  
Car il est né l'enfant  
qui change le monde.  
Connaissez-vous son nom?  
Sur son visage danse le sourire de Dieu.  
Il est né, il restera avec nous  
et la joie des hommes  
devient la joie de Dieu.  
Il est né, il reste avec nous  
et la souffrance des hommes  
devient la souffrance de Dieu.  
Il est né, il reste avec nous  
et l'amour des hommes  
devient l'amour de Dieu.  
Il est né, il reste avec nous  
et ses paroles portent  
la vie en elles comme un printemps  
gonflé de promesses.  
Connaissez-vous son Nom?  
Je vais vous le dire  
et je voudrais qu'il reste attaché  
à votre cœur.

Il s'appelle EMMANUEL. Il est Dieu avec nous.  
**Charles Singer**, extrait de *Fêtes pour Dieu* (Ed. Fleurus)

### Prière d'enfant pour Noël

Ô Jésus, tout petit enfant dans la crèche,  
je crois que Vous êtes le Fils de Dieu :  
j'espère en Vous,  
parce que je sais que Vous êtes venu  
pour nous sauver, pour nous ouvrir le ciel.  
O bon Jésus, comme les bergers, je veux vous  
faire un cadeau :  
prenez mon cœur, je Vous le donne.  
Je suis votre ami :  
aidez-moi à obéir et à être sage  
pour Vous faire plaisir.  
Merci, Seigneur Jésus, d'être venu pour moi !  
d'avoir souffert sur la paille,  
d'avoir eu bien froid dans cette pauvre étable.  
Jésus, je Vous aime de tout mon cœur  
et je veux toujours Vous aimer.



La Prière de Sainte Thérèse de Lisieux

### « Ô petit Enfant-Jésus ! »

« Ô petit Enfant-Jésus ! Mon unique Trésor, je m'abandonne à Tes divins caprices, je ne veux pas d'autre joie que celle de Te faire sourire.

Imprime en moi tes Grâces et tes Vertus enfantines, afin qu'au jour de ma naissance au ciel, les Anges et les Saints reconnaissent en Ta petite épouse: Thérèse de l'Enfant-Jésus. Ainsi soit-il. »

*Sainte Thérèse de Lisieux (1873-1897)*

## C'est donc Toi, ce nouveau-né?

Comment peux-tu?  
Comment, toi Dieu, qui es si grand  
Peux-tu être aussi proche de moi  
Qu'un nouveau-né qu'on berce dans ses bras?  
Comment, toi Dieu, qui es Dieu  
Peux-tu soudain être un homme?  
J'ai beaucoup retourné ces questions  
Dans ma tête sans jamais y trouver de réponse.  
Je ne saurais donc jamais comment...  
Mon cœur m'a dit pourquoi,  
Il m'a dit: il n'y a que l'Amour!  
Amen!

*Jean Debruynne, prêtre de la Mission de France  
(1925-2006)*



## Prière de Jacques Brel

"Dites, dites, si c'était vrai, s'il était né vraiment à Bethléem dans une étable. Dites, si c'était vrai, si les Rois Mages étaient vraiment venus de loin, de fort loin, pour Lui porter l'or, la myrrhe, l'encens. Dites, si c'était vrai, si c'était vrai tout ce qu'ils ont écrit Luc, Matthieu et les deux Autres. Dites, si c'était vrai, si c'était vrai le coup des Noces de Cana et le coup de Lazare. Dites, si c'était vrai, si c'était vrai ce qu'ils racontent les petits enfants le soir avant d'aller dormir. Vous savez bien, quand ils disent Notre Père, quand ils disent Notre Mère, si c'était vrai tout cela ?

Je dirais oui ! Oh, sûrement je dirais oui ! Parce que c'est tellement beau tout cela quand on croit que c'est vrai". Ainsi soit-il.

*Jacques Brel (1929-1978)*

## Réflexion

**Aujourd'hui, la Lumière est entrée dans le monde.** Aujourd'hui, comme elle le fait depuis plus de deux mille ans, la Lumière perce l'obscurité de la nuit et des ténèbres et nous éclaire. Cette Lumière a un visage et un nom pour nous : Jésus-Christ, prédit par le prophète Isaïe : " **Le peuple qui marchait dans les ténèbres a vu se lever une grande lumière.**" (Messe de la veille de Noël, Is 9,1-6). Il est la Lumière du monde qui illumine les ténèbres (Jn 1,9.3.19. Évangile du jour de Noël) ; Il est l'Espérance qui ne déçoit pas (Rm 5,5) ; Jésus, la racine et la descendance de David (cf. 2 Sam 7,8ss, la promesse de Dieu au roi David (IV de l'Avent ; Ap 22,16) ; Jésus est l'étoile radieuse du matin (Ap 22,16).

### L'Événement

C'est Noël. Un fait, un événement qui a pu changer le cours de l'histoire. **Dieu s'est fait homme pour faire de nous des enfants de Dieu** (cf. St Irénée). "**Aujourd'hui vous est né un Sauveur qui est le Christ, le Seigneur.**" (Lc 2, 11, évangile de la nuit). Le Seigneur Jésus s'approche de nous pour nous dire de ne pas avoir peur, de rompre l'indifférence des uns et des autres, parce que Dieu, en Jésus son Fils, s'est compromis avec l'humanité blessée par le péché pour nous sauver.

### Détails historiques

Le texte de Luc, que nous entendons à la messe de nuit, est riche en *détails chronologiques et historiques* : " *un édit de l'empereur Auguste, ordonnant de recenser toute la terre... Quirinius était gouverneur de Syrie....* ". (Lc 2, 1-2). Des détails qui peuvent nous laisser indifférents, tant nous sommes impatients d'apprendre que Jésus est né ; mais ce ne sont pas des détails secondaires, car ils indiquent que la naissance de Jésus n'appartient pas aux "contes de fées" mais à un fait pleinement inséré dans l'histoire.



### L'arbre généalogique

L'évangile de la veille de la fête en est révélateur, puisqu'il place Jésus dans un arbre généalogique qui n'est pas du tout parfait, compte tenu des personnages. La longue liste mentionne les patriarches, puis les rois avant et après l'exil à Babylone. La généalogie montre que l'on s'inscrit dans une histoire plus grande, et cela vaut pour l'homme Jésus, celui qui inaugure une nouvelle histoire. Derrière chaque nom, bien que parfois énigmatique, il y a une histoire à travers laquelle Dieu a rendu quelque chose possible. Une page qui révèle que derrière chaque visage, il y a une élection de Dieu et une promesse : ainsi, il était une fois et ainsi, aujourd'hui. Nous aussi, nous avons été "choisis" par la grâce de Dieu : "**Ce n'est pas vous qui m'avez choisi, c'est moi qui vous ai choisis**". (Jn 15, 16).

Non pas choisis en raison de nos mérites, mais en raison de sa miséricorde : "**Je t'aime d'un amour éternel**" (Jr 31, 3). Telle est notre certitude : "*J'étais encore dans le sein maternel quand le Seigneur m'a appelé*" (Is 49,1).

Et comme par le passé, aujourd'hui encore, Jésus entre dans cette histoire et nous invite à regarder au-delà, nous invite à lire ce moment historique et social particulier non pas avec la litanie défaitiste des lamentations, mais avec cette Lumière qui vient d'en haut et qui illumine tout.

### La mangeoire

"*Et elle mit au monde son fils premier-né ; elle l'emmaillota et le coucha dans une mangeoire.*" (cf. Lc 2, 7, Messe de nuit). Dieu le Père, le Tout-Puissant, par Marie, dépose dans une crèche un Enfant, l'Emmanuel, le Dieu avec nous. Un enfant qui initie un nouveau Règne, une nouvelle Histoire du salut : un Règne de justice et de paix, d'amour et de vérité.

Mais il y a aussi un autre détail qui est souvent indiqué dans les icônes. Cet enfant est placé là où les animaux se nourrissent. Cet Enfant, qui a besoin d'être nourri pour grandir, est célébré dès le début comme le "pain" qui nourrit : "Faites ceci en mémoire de moi". Cet Enfant, dans ces détails, se révèle à nous pour ce qu'il est, mais en même temps, il nous révèle le chemin pour vivre bien. En étant dans la crèche, Jésus nous apprend à manger ce qui est important afin que, de mangeurs compulsifs, nous apprenions à devenir "**pain qui se donne**". Il suffit de rappeler que la première des tentations de Jésus dans le désert concernait précisément le concept de "nourriture" : "*ordonne que ces pierres deviennent des pains... L'homme ne vit pas seulement de pain, mais de toute parole qui sort de la bouche de Dieu*" (Mt 4,3-4), montrant ainsi le style à adopter.

### Linge d'emballage

Marie "enveloppe" l'Enfant "dans des langes" : Marie, même dans sa précarité, est organisée. Cela suggère que nous devrions apprendre à "nous organiser" pour que l'Enfant qui demande à naître dans nos coeurs, dans nos vies, trouve accueil, soins et protection. Nous sommes invités à inverser notre logique, nos stratégies : un changement de mentalité et de perspective nous est demandé. Ce n'est pas ce qui est grand et important qui compte, mais ce qui est petit et apparemment insignifiant : du grand au petit, de la force à la faiblesse, du pouvoir au don, parce que c'est ainsi que Dieu agit ! Nous aussi, comme chrétiens, nous sommes appelés à être un "**signe**" discret de la puissance de l'amour de Dieu, un humble instrument du Règne du Seigneur, certains que "*ce qui est faiblesse de Dieu est plus fort que les hommes.*" (cf. 1 Co 1, 25).

### Les bergers

L'entrée de Dieu dans l'histoire se fait par des "portes dérobées" et des méthodes non conventionnelles, à tel point que même les anges en portent l'annonce aux bergers, et non aux prêtres du temple.

Dans ces bergers, nomades qui, comme Jésus, ne savent pas où poser leur tête (Mt 8,20), nous pouvons voir les *gardiens nomades* de notre cœur, cette partie agitée de nous-mêmes qui veille, qui cherche, qui attend quelqu'un, mais qui se trompe souvent de nourriture, trompant la vraie faim et la vraie soif du cœur. Après tout, chacun de nous est ce berger qui essaie de suivre ses pauvres choses, et quand il pense être arrivé, il se rend compte que le parcours n'est pas terminé.

### La Nativité

**La Nativité de notre Seigneur Jésus nous rappelle que Dieu est présent dans toutes les situations dans lesquelles nous pensons qu'il est absent ou dans lesquelles nous pensons qu'il ne peut pas y être présent.** Cette foi nous pousse à regarder ce temps avec plus de sérénité et d'espérance : Dieu est là, si présent que peut-être, j'en suis sûr, il nous demande de revoir nos habitudes. Il nous invite à nous rappeler que, de même qu'il est venu pour nous sauver, nous aussi, en lui, nous ne pouvons être sauvés que si nous marchons ensemble, si nous apprenons à prendre soin les uns des autres. Nous sommes invités à nous faire une "mangeoire", où les autres peuvent se nourrir du pain de l'amitié, de l'amour, de la miséricorde et de l'espérance. Le Seigneur s'offre à nous pour que nous puissions le porter par le témoignage de notre vie. Comme chrétiens, nous sommes invités à assumer l'espérance de cette humanité si désorientée et solitaire, à être les sentinelles du nouveau matin... afin que les ténèbres de ce temps soient dissipées par la Lumière qui vient du Seigneur Jésus, qui est le Seigneur Jésus.

### Jésus, réalité décisive de l'existence

Il est la réalité décisive de mon et de notre existence. Dans le Seigneur Jésus, qui s'est fait proche de nous, nous apprenons à devenir *tous frères et sœurs* pour partager une solidarité et une proximité intérieure qui est la chose la plus précieuse, pour pouvoir nous aussi louer avec les anges et dire : "**Gloire à Dieu au plus haut des cieux, et paix sur la terre aux hommes qu'il aime**".